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全国人大代表、郑州日产
汽车有限公司总经理郭振甫
3 月 12 日应邀来到郑州全媒
体新闻中心两会会客厅，接受
专访。他说，中国制造需要更
加专注、专心的“工匠精神”。
他建议，调整个税税收，提高
工薪族可支配收入，降低社保
缴费比例，以拉动内需，遏制
经济下行。

郭振甫呼吁，全社会要深
刻地认识到，环保、生态保护是
花费成本的，不光嘴上说，一定
要行动起来。

“我们知道，环保事业是需
要花费成本的。生态环境遭到
破坏之后，即便恢复，也不是一

朝一夕的事儿。这个过程，不仅
需要投入大量资金，也需要时
间，需要一个过程。”但是，环保、
生态方面的投入，都是值得的，
我们一定要坚定不移地去做。

郭振甫承诺，郑州日产将
为环保做出理所应当的贡献，

承担理所应当的责任。郭振甫
建议，汽车企业应当组织新能
源汽车的开发，大力发展新能
源汽车。郑州日产更应当走在
时代前面，起一个带头的作
用。在他看来，这对于郑州日
产来说，是理所应当的事情。

郭振甫说，工薪阶层是国家经济
发展的直接推动者，也是社会和平稳
定的主体力量，既是社会财富的创造
者和服务的提供者，也是拉动内需、
扩大消费的主要群体，其可支配收入
水平直接影响着内需对经济增长的
拉动力。

然而，作为社会统筹的受益者和
“五险二金”的主要缴费主体，过高的
缴费比例，实质性降低了工薪阶层的
可支配收入。

郭振甫说：“目前，企业内的工薪
阶层主要是技术人员和大学毕业生，
但他们生活面临着很大压力，供房、
供车，还要养孩子。”如今，我国拉动
经济的“三驾马车”中，投资和出口都
遇到了困难，只有消费还有潜力。特
别是工薪阶层，他们的收入可以迅速
转化为消费能力，并且其消费需求是
全方位的，包括购房、购车、教育、旅
游、餐饮、衣饰、娱乐等。其消费具有
典型的当期性、即时性和可持续性特

点。工薪族的消费大多发生在国内，
且以自主品牌为主。

但是，工薪阶层是经济发展的
主要推动力量，是创新创业的主体，
其可支配收入实现按预期持续性增
长，将有助于技术人员沉下心来进
行技术创新和原创开发，有助于技
术人员安于一线苦练技能、提升产
品质量，推动“中国制造 2025”战略
的实现。

郭振甫认为，目前，“五险二金”
缴费方面存在的主要问题在于社会
保险缴费比例远超警戒线。企业与
企业、员工与员工之间社保缴费不平
衡，带来了社会的不公平及恶性循
环。工薪族实际可支配收入偏低且
增长缓慢。

“从员工的税前工资与实发工资
比较来看，扣除个人承担的‘五险二
金’和平均3%的个税，员工可支配收
入仅占税前工资的 70%左右。”郭振
甫如是说。

建议提高工薪阶层可支配收入
郭振甫建议，通过多种举措，成比例增加工薪阶

层的可支配收入，使之成为拉动内需、遏制经济下行
的突破口。

他提出，具体措施可以参照国际标准，将社保缴
费比例降低 1/3，以刺激当期经济增长。对于失业、
工伤、生育等结存偏高的保险基金，建议尽快出台降
低缴费比例或取消缴费的政策。并且，通过个税税
收调整，扩大工薪阶层可支配收入。通过调整个税
级次和征税范围，让税收向高收入群体倾斜，使更多
中间收入群体通过少交税而更有现金消费能力，用
更大群体的消费拉动经济增长，推动“橄榄型”社会
结构的形成。

郭振甫表示，希望国家系统化考虑社保缴费问
题。通过对社会保险的全面监管，促进企业全方位、
职工全人数按规定、按比例缴费，以缴费企业和缴费
人数的扩大，带来缴费基数和缴费总量的增加；同
时，建议与国家正在进行的统筹改革相结合，积极采
取措施筹措资金，包括国家加大资金注入、划转部分
国有资本充实社保基金、社保资金保值增值等方式，
推动社保资金基数增加；希望进一步加快社保改革
进度，统筹兼顾，既能切实提高工薪阶层的当期收
入，又能有效拉动内需，又可从长期真正实现社会统
筹的收支平衡，推动经济健康持续发展。

“经过改革开放 30多年的发展，
我国的制造业水平确实得到大幅度
提高。但是与国外发达国家真正比
较起来，还是有一定差距。主要表现
在装备的现代化、自动化水平还比较
低，东西的精细程度不够，包括我们
对制造业的认识，还需有再认识的过
程。”郭振甫说，我们的制造业，需要
专业、专注，需要“工匠精神”。

现在，互联网行业发展很快，对
传统的制造业构成很大的冲击。他
认为，中国作为13亿人口的大国，还
是要做好制造业。制造业是社会基
本财富的真正创造者，我们国家要力
保制造业大国，并从制造业大国向制
造业强国转化，做到又大又强，又强
又大。

郭振甫表示，中国要由制造大国
变为制造强国，需要提高制造效率、

提高产品的精细度。“除了开发能力、
基础研究能力外，我们要做的就是提
高装备水平，提高制造效率，降低能
源消耗。”郭振甫说，“要从大国到强
国是一个过程，要彻底解决我们经济
发展中的运转问题，解决效率的问
题。除了企业的投入外，国家还是要
花大力气去做的。”

3 月 19 日，郑州日产将推出自
主品牌东风风度旗下的首款产品
MX6。“花 14万元左右，就可以买到
一台真正四驱的越野车，性价比非
常高。”

据介绍，未来 3 年内，郑州日产
将会发布 8款车型，包括NISSAN品
牌的皮卡、SUV 以及东风风度品牌
的 SUV和MPV，同时为了支撑 2018
年的年销量 30 万台，东风风度品牌
未来会强势增长。

工薪族是拉动内需主要群体

中国制造需“工匠精神”

生态保护需要时间和投入

会客厅

（三）关于文学创作
记者：您今年63岁了，已经过了花甲之年，依然在笔耕不

辍。平时的写作时间怎么安排的，最近有什么创作计划，对
于文学创作，有哪些感悟？

周大新：写作是一项脑力活儿，也是体力活儿。上了年纪
之后，身体不如从前了。我每天早晨6点起床，出去晨练，吃罢
早餐后8点多开始写作，写两个小时。中午午休一个小时，从
两点多到5点，再写两三个小时，晚上不熬夜，会看看电影。

根据多年的积累，最近两三年写了一部反映官场生态的
长篇小说，4月份就会正式出版。其实，从 1979年在《济南日
报》发表处女作《前方来信》后，创作就从未间断过，基本上两年
左右出版一部长篇小说或中篇小说。我也是中原作家，除了
对土地感情特别深外，还得像农民种地那样肯卖力气。

今天到了这个年纪，钱和名利都不重要了，就是希望能把
自己活着这么多年，对人性和人生的一些认识，对社会和民族、
国家的认识，对人与自然关系的认识，通过作品传递给读者。

著
名
作
家
周
大
新
接
受
郑
州
全
媒
体
新
闻
中
心
两
会
记
者
独
家
专
访

﹃
有
书
才
心
安
，阅
读
有
厚
度
﹄

郑
州
全
媒
体
新
闻
中
心
两
会
记
者
石
闯
孙
娟
张
翼
飞
北
京
报
道

“书香”是个温暖温馨向上向善的词汇。今
年，这个词汇首次“亮相”在总理作的政府工作报
告中。一个人的精神境界取决于其阅读水平，一
个书香满盈的城市会成为令人留恋的精神家园。

3月12日，著名作家、茅盾文学奖得主周大新
做客郑州全媒体新闻中心两会会客厅，就“倡导全
民阅读，建设书香社会”等两会热点话题接受记者
专访。

18岁从南阳邓州走出的他，尽管已在北京生
活了20年，但仍带着一腔浓重的河南口音。他微
笑着说：“我的根在河南，一个作家最重要的写作
资源，通常都藏在自己的故乡里。”

记者：3月5日，李克强总理的政府工作报
告提出“倡导全民阅读，建设书香社会”。您对
此是怎么理解的？

周大新：本来读书是个人的事儿，你读不
读、读哪些，完全由自己决定。现在总理提出
建设书香社会，充分体现了国家对文化民生工
程的重视。我认为，总体上有利于提升中华民
族的素养、创造力和文化软实力，我是高度赞
同的。一个民族的精神境界取决于整个民族
的阅读水平，我相信把全民阅读作为国家战略
非常重要，也已刻不容缓。

记者：现在电脑、智能手机等普及了，流行
网络阅读、手机阅读，看微博、玩微信，随处可
见“低头族”，出现了浅阅读、碎片化阅读现象，
那么，如何寻求阅读的厚度？

周大新：当下生活节奏加快，人们真正读书
的时间并不多，心态有些浮躁。大家都承认，我
们的阅读是出了问题的，很多成人几乎常年不
读书，经典作品束之高阁。而不少中小学生也
很功利，围着教科书转，就是为了考个好分数。

其实，一部好书对人的影响挺大的，可以
让人长久地记忆，扩展视野、启迪智慧。尤其
对青少年来说，好书的分量更重，需要孩子们
尽早形成良好的阅读习惯，产生自觉阅读意
识，不用家长及老师来催逼，主动积极地去阅
读，把书当作最忠诚的伙伴，体会其中的乐趣。

记者：现在的书店、书摊、书展及图书馆等
一下子摆放了很多书，种类五花八门，让人眼
花缭乱。对于普通市民，在读书和选择书上，
你有什么建议？

周大新：我最大的爱好就是读书，家里到
处都是图书，堆得满满的。哲学、文学、科技、
经济、法制等涉猎面比较广泛，自己也常常逛
书店，也有如何选书无所适从的困惑。

现在每年出版的新书络绎不绝，琳琅满

目，这需要擦亮眼睛，尽可能地选择各个领域
的经典作品。也希望出版部门、教育部门等
及时给大家推荐一些好书。有书才会心安。
同时希望借助郑州日报、郑州晚报等媒体，为
读者推荐优秀的文学作品，让大家买书时不
再盲目。

社会生活走到今天，深阅读是更为重要
的。我经常在出差时包里塞上一本书，打发零
碎的时光，这个习惯有三四十年了，也希望大
家出外时包里也塞一本，有空闲就翻翻。

记者：最近几天，“全民阅读、书香社会”引
起了全社会的关注，大家都很关注如何建设

“书香社会”，对此，您有哪些建议？
周大新：建设“书香社会”很有必要，而且必

须得有实实在在的行动。从国家层面上尽快设
立“全民阅读日”，通过举办各种各样的读书
活动强化观念，唤起全社会的瞩目。当然，
也要鼓励作家们多出精品力作，让作品贴近
群众、贴近时代、贴近生活，百姓们喜闻乐见。

同时，加大投入，完善图书馆等公共文化
服务体系，在各级各类公共图书馆、农家书屋、
文化中心、社区书社等多加大公共设施建设，
同时在公园、地铁、车站、机场等地多设置多功
能书架等，使人们随手
可以触及，方便随时随
地阅读，让大家受到影
响，爱上阅读。

不过，说一千道一
万，建设“书香社会”还
得从家庭阅读开始，因
为家庭是阅读的基本
单元，为人父母、长辈
要自觉读书，这样才能
给孩子们起表率，形成
浓郁的读书氛围。

记者：我们知道，您是南阳邓州人。18岁那
年入伍，从山东到北京，在部队干了40多年。你
曾说“生命是一条缓慢的河流，童年、少年是这
条河的源头，它对一个人的影响是决定性的。”
请谈谈家乡对你创作的影响是什么？

周大新：一个作家最重要的写作资源，通常
都藏在自己的故乡里。我的家乡邓州，是一片
起伏不大的丘陵地。这个地方的百姓纯朴、勤
劳，不怕吃苦，若是把这个地方的人物写活了，
差不多就把中原人写活了。我写其他地方的
人，心里头总害怕写得不对头。

我的许多小说都与故乡有关，比如获得茅
盾文学奖的《湖光山色》，我发现笔瞄向故乡后，
很多东西值得写，有强烈的创作冲动。我写家
乡各种各样的人物、事件，写各种各样的变化，
把故乡当下的生存环境生动展示出来，给读者
提供一个观察乡村的标本。

我觉得一个作家要是把自己的故乡写好
了，就是对文学做出了贡献。现在，文学豫军活
跃着一批作家，像二月河、李佩甫等等，在全国
都很有影响，这让我很自豪。其实，河南作家更
应该把博大精深的中原文化写好，让更多的人
了解河南、认知河南。

记者：在北京这么多年，您回过老家吗，多久回
去一趟？南阳作为南水北调中线工程水源地，举世

瞩目。对一汪清澈的
丹江水北上送入京津，
有没有感到自豪？

周大新：我的父
母 90 多岁了，至今在
邓州老家居住，我经
常回去。每次从北京
搭乘火车都要路过郑
州，对郑州日新月异
的发展变化很关注。
郑州城市很有活力，
尤其是郑东新区的建
设面貌、规模和速度，
令人赞叹，航空港也
是一个很大的亮点。

2013年 8月，我和爱人一起在邓州捐资 100
万元设立了周宁助学基金，这也算对家乡的一
份回报。

至于南水北调水源地，我更关注。为了把
一库清水送到北京，乡亲们举家搬迁，吃了太多
的苦。我的故乡我的乡亲，为了南水北调，奉献
了太多的东西！我特别想对用上丹江水的北京
朋友们说一句话：请珍惜和节约用水！水，真的
来之不易呀！我为能在北京喝上来自家乡甘甜
的丹江水而骄傲。

（二）关于“家乡情结”

周大新接受郑州全媒体新闻中心两会记者专访


